
骥马善腾跃骥马善腾跃
——访市政协委员、江苏三马公司副总裁辜勇

政协委员辜勇，是一位有着
阳光笑容的帅气小伙，2004 年毕
业于东南大学工业设计专业。这
一年，江苏三马公司改制为民营
企业，在父亲的劝说下，他放弃了
在外打拼的理想，回到了家乡，回
到了三马。

对于三马，辜勇一点也不陌
生。自四五岁起，就一直住在三
马宿舍，几乎每一个三马老员工
都是他成长的见证人，三马的历
史演变，他都历历在目。而三马
的成长与发展如同他本人一样，
而今正朝气蓬勃。他对三马充满
着深厚的感情，因为这里就是他
的家。

但三马所从事的工业起重机
行业，对于辜勇来说，却是一个全
新的未知领域。既然选择回来，
就必须重新开始学。为了熟悉这
个行业，熟悉生产流程和工序，辜
勇直接钻进车间锤炼，从装配工做
起。每天起早摸黑，和工人们一起
工作，不但熟悉了产品的结构和制
造流程，更了解了员工的思想动
态，以及他们对发展企业的很多想
法，走出了一条“群众路线”。

自 2006年起，经过基层锻炼
的辜勇进入管理层，参与公司最
高决策。因为年轻敢闯，辜勇在
三马不断表现出自己独到的眼

光、才华与智慧。
2009 年，江苏三马公司与芬

兰科尼起重机集团联姻，由科尼
集团控股65%成立合资公司。科
尼集团是世界最大的起重机生产
企业，这个“高位嫁接”之举，为三
马带来了大笔订单和国外市场，
公司的生产能力与管理水平也迅
速提高，开始与科尼接轨。

从2006年双方首次开始接触
起，为了谈判的顺利，以及看懂数
百页的商务合同、审计报告和评
估报告，辜勇再一次恶补
英语，每天花三小时进行
英语单词强化记忆，并观
看大量原版电影锻炼口
语和听力。英语水平的
迅速提高使得辜勇成为
三马和科尼之间沟通的
纽带和桥梁，让双方缩小
了彼此间存在的交流误
差和文化差异，建立了深
厚的信任基础。终于，在
经历了三年多艰苦的谈判后，
2009年 10月，三马正式成为中外
合资企业。

科尼公司先进的现代企业管
理方法，让辜勇深受触动。2010
年，三马公司开始承接科尼集团
的新产品代工和制造。辜勇敏锐
地意识到，这是一个促进公司变
革的机会。于是，本着“一张白纸
好画画”的原则，辜勇召集了一批
25 岁以下的年轻人，顶着老员工
怀疑的眼光，建立了类似于“特别

行政区”的科尼配件工厂，一切从
零开始，从流程到运作，跳出了老
三马的习惯框架，直接使用科尼
集团全球标准流程和管理模式。
年轻人思想活跃、精力充沛、朝气
蓬勃、善于学习，很快，配件工厂
的生产效率、利润率等主要指标
便异军突起，远超其他工厂。而这
个举措，让年轻人摆脱了在老部门
的“玻璃天花板”，有了自由展示才
能的平台。配件工厂的一炮打响，
也迅速激发了其他老工厂老部门

改革的步伐。
进入而立之年，辜勇

更加成熟和稳健，但他敢
于创新和变革的脚步却
一步未停，在公司内推行
了很多新的机制，如：品
牌更新、人力资源流动、
工资制度改革（隐形工资
制度、一对一工资制度）、
扁平化的组织架构等等，
这些措施极大地促进了

双方融合，如今的三马，已经逐渐
“科尼化”,初步成为具备现代高效
管理水平的工业企业。

不当家不知柴米贵。在创业
的道路上，辜勇自称是“创二
代”。“‘创二代’没有经历过困难
年代，而且很多是独生子女，相对
抗压性要差一点，包括我。”他说，

“精神财富的传承更重要，父亲在
精神上的支持尤其宝贵。”父亲是
一个敢做、敢搏、敢试的人，包容、
诚信、有肚量，从小就教育他明白

“合抱之木生于毫末、九层之台起
于累土、千里之行始于足下”的道
理。让他尤为佩服的是，当三马
公司正如日中天时，父亲没有抱
着自己的“一亩三分地”小富即
安，而是谋划如何以制度和资源
来保障三马公司更好地发展，并
最终使企业高位嫁接芬兰科尼公
司，利用跨国公司优秀的资源和
人才平台，让三马公司有了长期
的发展后劲。

辜勇身为公司副总裁，对待
员工始终热情洋溢、平易近人，没
有一点架子。他说：“老员工们大
多是我的长辈，看着我长大的，他
们有着无与伦比的忠诚和丰富的
经验，年轻的员工知识层次也很
高，年轻有为，是公司现在和未来
的中坚力量，我告诉他们大家都
是三马大家庭的一员，有什么建
议、批评，可以直言不讳，我都虚
心接受。”

“企业的发展，不能只单纯地
追求利润，还要积极承担更多的
社会责任。”辜勇说。三马公司长
期以来，一直关注社会发展和弱
势群体，比如，捐助西部儿童免费
午餐、捐献光彩事业等等。如今，
身为政协委员的他，责任更大，担
当更重。他不辱使命，积极参加
各项活动，踊跃建言献策，他所提
的有关城市建设、幼儿教育水平
的提升、“优才”计划的实行等建
议，得到了市领导及有关部门的
重视和采纳。 （范红梅）
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第五次修改：2004年
2004 年 3 月 12 日，全国政协

十届二次会议通过了中国人民政
治协商会议章程修正案。这是政
协章程自 1954年制定以来的第 5
次修改。

这次比较重要的修改可以归
纳为16条，主要体现在4个方面：

一是把马克思列宁主义、毛
泽东思想、邓小平理论和“三个代
表”重要思想确定为人民政协的
指导思想

二是对基本政治制度、政协
性质、政协职能、政协两大主题进
行完整的、准确的表述

把中国共产党领导的多党合
作和政治协商制度是我国的一项

基本政治制度写入政协章程；把
表述人民政协性质的三句话和表
述人民政协职能的三句话进行了
规范和调整，重新写入章程；把团
结和民主是人民政协的两大主题
写入章程。这些对政协事业的发
展和政协工作的开拓，无疑具有
十分重要的意义。

章程修正案关于基本政治
制度、政协性质、政协职能、政协
两大主题的表述，是一组完整
的、准确的表述，十分清楚地说
明了新时期人民政协的性质和
作用。修订后的政协章程，如此
全面地规范政协的定性、定位，
必将推动政协各方面工作的深
入开展。

5月8日，“靖江政协”微信号（jjzx214500）
正式开通并投入使用。这是继开通“靖江政
协”网站和官方微博以来，在政协委员、政协机
关和各界群众之间搭建的又一个更加便捷有
效的沟通桥梁和服务平台。

经过 20多天的紧张筹备，政协微信公众
号平台如期开通，设立了政协新闻、政协知识、
互动空间三大板块，至今已发布要闻、资讯、知
识、掌故等信息 10余条。通过该平台及时向
社会各界发布市政协有关工作动态，为政协委
员履职提供服务和帮助，同时收集政协委员和
社会各界对全市经济社会发展以及政协工作
的意见和建议。

市政协秘书长徐柯表示，市政协微信公
众平台的开通，既是今年市政协“协商民主推
进年”的一个具体举措，也是“让政协走近群
众，让群众走进政协”的一个有效方式，还是
政协“发出好声音、传递正能量”的一个重要
渠道。 （吴思宇）

“靖江政协”微信
公众号正式开通

4月29日，市政协召开提案办理工作座谈
会，听取提案承办单位提案办理情况汇报。市
政协副主席邵春宁出席会议。

今年，经市政协提案委员会审查，交市政
府及相关单位办理的委员提案共190件，其中
主席、副主席督办重点提案 6件。座谈会上，
发改委、住建局、教育局等10家单位交流了提
案办理工作举措和进展。会议认为，各承办单
位重视提案办理工作，严格落实领导责任制和
工作责任制，深入基层调查研究，措施得当，注
重实效，办理工作井然有序，建议市政协提案
委适时组织“回头看”活动，切实提高提案办
理实效。

邵春宁指出，各承办单位办理提案有态
度，有温度，能积极主动办理，并与委员及时沟
通、反复对接。希望下一步提案办理工作要有
速度，保证在规定的时间内尽快办理，时效性
强的提案更要及时办理；要有法度，对不同的
提案采取不同的办理方式，重点提案要重点办
理，综合性提案要合力办理，重复提的提案要

“了断式”办理，“回娘家”的提案要妥善办理；
要有深度，各承办单位要加强调研，深入思考，
让老百姓的心声、政协委员的心声在提案办理
的过程中得到妥善落实。

（苏竹韵）

市政协召开提案
办理工作座谈会

近日，市政协各界别小组纷纷开展 2015
年上半年委员活动。市政协主席尤红，副主席
王维三、毛雨华、邵春宁、庞余亮、苏徐，秘书长
徐柯分别参加了所联系小组的活动。

5月19日下午，经济界一组组织委员走进
江苏迈能高科技有限公司，参观公司生产流
程，听取公司发展情况介绍。委员们对公司的
发展前景表示期待，建议在全市项目建设中要
发挥企业在新能源领域的优势，帮助招引相关
企业落户。

结合正在开展的市政协“同谱新篇章，委
员在行动”主题活动，各界别小组纷纷组织委
员走进基层、走进农村，通过视察、座谈等形
式，建言献策。中共界、特邀界一组委员视察
了人社局服务窗口，围绕窗口服务和效能建设
提出了意见建议；中共界、特邀界二组委员视
察了季市公园、红枫园，并就生态景观建设进
行座谈；科技界一组组织委员视察上六圩闸管
所；教育界小组邀请市四所高中的校长和委员
们一起走进常州大学怀德学院，为高中和大学
的无缝接轨牵线搭桥；医卫界小组委员听取了
市第二人民医院关于新建病房大楼的情况汇
报，并提出建议；文体新闻界小组来到市体育
馆，观看了全国第一届青运会柔道比赛，并围
绕体育馆的建设、利用、发展进行了座谈讨论；
少数民族、宗教界小组、经济界二组、科技界二
组走访了城北园区及相关企业，就园区建设、
企业发展等议题进行了座谈；工青妇界一组、
二组视察了我市人防工程；工商联界一组、二
组委员们参观了常州大学怀德学院，并就企业
与学院的合作问题进行了协商交流。

小组活动中，委员们还进行了集中学习，
开展了爱心助残活动，为残疾人慷慨解囊。

（吴思宇）

各界别小组开展
上半年委员活动

在内河捉鱼的拖网，主要用
于水底无树枝、芦苇等障碍物的
河段及养鱼塘捉鱼。在用拖网
捕鱼前，人们会把水面及两旁易
引起挂网的杂物全部清理掉，然
后将网具抬到捕捞地；参与拉网
的人便在河或塘两边呈八字型
依次排开，拉紧放入水中拖网两
头的钢绳。当领捕人发出指令
后，两岸拉网者便一起发力，并
以号子助势，带动水里的拖网成
兜包式拦截住鱼儿一起缓缓前
行，尽管惊恐的鱼儿会在网前窜
蹦乱跳，但终究还是全被拖网拉
获上岸。

在内河，许多既无船又无盆
的业余捉鱼者惯用丝网。其方

法是，备至少四道以上的丝网，
其中两道为沉丝网，两道为氽丝
网，两种丝网交替配置。作业
时，先于某一目标河段中用长竹
竿将丝网的一端挑伸到河对岸
的水脚边，让网具能有效截拦住
整个水体横截面，此间还故意把
丝网在水中布置成多个“S”型，
以准备上网之鱼有足够的网身
随之缠游。网阵布好后，捕鱼者
便在两端各配搭好沉、氽网中间
的河段内，使劲地用竹竿或推把
来拍打河面、扰动水体，让鱼儿
于惊惧中慌忙游窜、撞网。沉丝
网紧贴河底守迎底层鱼，氽丝网
于水上层网获窜逃者。

（吴汉荣）
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市 政 协
“同谱新篇章，
委员在行动”
主题活动正在
有序推进。图
为专题报道组
采访主题活动
中涌现出来的
先进典型——
市政协委员、
托普工业（江
苏）有限公司
董 事 长 浦 杰
（左二）。

郑谐轩摄

主题活动主题活动
有序推进有序推进


